

E D I T O R I A L

Marisol Pascual Ortiz y Gloria Gómez Muñoz

Es sorprendente la gran cantidad de ideas que puede encerrar el concepto de participación social según quién lo interprete. Basta echar un vistazo a algunas de las experiencias seleccionadas por Naciones Unidas en el Catálogo de Mejores Prácticas para darse cuenta de que cualquier cosa puede calificarse como participación de l@s ciudadan@s, desde la simple información por parte de la Administración de las acciones que piensa realizar, a la exposición de las necesidades que l@s adminitrad@s demandan de sus autoridades, pasando por todo tipo de ejemplos, en los que la participación por parte de la población se limita al cumplimiento de un requisito formal más que a una consideración real.

Sin embargo, no se puede reducir la participación social a aspectos tan limitados. La implicación de las personas en la toma de decisiones que les afectan es necesariamente imprescindible. También es cierto que aunque éste es un tema ampliamente tratado por numerosos autores, en la práctica son pocos los ejemplos de participación ciudadana que se hayan consolidado y mantenido en el tiempo, sobre todo en los países con largas tradiciones "democráticas".

Con este nuevo número del Boletín de la Biblioteca, que será el primero de dos monográficos dedicados a la participación social, intentamos recuperar este concepto como elemento fundamental para la construcción de la ciudad sostenible, en el sentido amplio del término. La mejora de la calidad de vida no es exclusivamente una cuestión económica, sino que incluye toda una serie de aspectos sociales que solamente se alcanzarán a través de la reivindicación e implicación ciudadana.

Los artículos seleccionados abarcan una amplia gama de aspectos relacionados con el tema. Desde la visión general de los movimientos sociales en el contexto político reciente del artículo de Carlos Verdager, a las experiencias concretas de la plataforma Barcelona Estalvia Energia y la propuesta sobre los sistemas de trueque que hace Daniel Wagman, pasando por las reflexiones de Julio Alguacil y Concha Denche sobre los modelos participativos.

En este momento es prioritaria la consideración de la participación social, por parte de los organismos públicos, como elemento imprescindible en la construcción de una ciudad más habitable para tod@s.

Fecha de referencia: 30-11-1997